

Testimonios Carmelitanos del Santo Desierto (1752-1855)

Jesús Estrada Montes de Oca

En el año 2001 se cumplieron doscientos años de la traslación de los frailes Carmelitas Descalzos del Desierto de Cuajimalpa al Desierto de Tenancingo. Estos religiosos mantuvieron por casi cuatro siglos un género de vida puramente contemplativa, en consonancia con los orígenes eremíticos de la Orden y del espíritu de la reforma emprendida por Teresa de Jesús y Juan de la Cruz.

El Archivo Histórico de los Carmelitas Descalzos de México conserva bastantes documentos que provienen de tal comunidad¹. Uno de esos materiales —que queremos dar a conocer— es el *Libro de Difuntos de la comunidad* (120ff., 21x15,5 cms., piel), escrito ante todo para servir de edificación a los

demás frailes, conservando la memoria de sus predecesores.

Sobra decir que, la mayoría de las comunidades religiosas, de las distintas órdenes y congregaciones, desde tiempo inmemorial, suelen consignar por escrito la biografía de los religiosos que residieron ahí.

Este obituario, aparentemente, no ofrece nada de novedoso, ya que los criterios para su redacción eran bastante rígidos: se consigna la fecha de la muerte del religioso, su nombre en la Orden (en muy contadas ocasiones se citan los apellidos, según la costumbre del Carmelo Teresiano que estableció desvincularse de todo aquello que evocase “las honras” del mundo), el lugar de nacimiento y de su profesión religiosa; de acuerdo a la mentalidad de la época, la fecha exacta del nacimiento no se anotaba, tan sólo se decía la edad del difunto, en años y meses. Por último, se refieren algunas breves notas sobre las virtudes y otros datos sobresalientes del difunto (como los oficios a que fue destinado en la Orden), así como el número de sepultura donde reposan sus restos y deja constancia de haber celebrado las misas

¹ No podemos menos que señalar el volumen preparado por el Dr. D. Victoria, publicada por la Biblioteca Enciclopédica del Estado de México, que transcribe la mayor parte de la documentación histórica que conservamos proveniente del archivo de la comunidad carmelitana del S. Desierto. V. Manuel Arredondo Herrera y D. Victoria Moreno [compiladores], *El Santo Desierto de los Carmelitas de la Provincia de San Alberto de México: Santa Fe 1605 / Tenancingo 1801. Historia documental e iconográfica*, México, 1978, 699pp.

correspondientes; nunca habla de la fecha de la ordenación sacerdotal de los religiosos.

Además, en los folios 71 y 72 se anotan los nombres de varios seglares (mozos que servían en el convento y cuatro menores, probablemente familiares de dichos trabajadores) que fueron enterrados en el claustro del convento o en la ermita de S. José.

El texto comienza por referirnos el deceso del padre fray Domingo de S. Juan Bautista, natural de la Rioja (España), ocurrido el 23 de mayo de 1752 (todavía en el desierto de Cuajimalpa).

El último religioso que se anota en el libro es el padre Antonio María de S. Joaquín, muerto el 5 de febrero de 1855.

El libro conserva catorce notas necrológicas de frailes que pertenecieron a la comunidad del S. Desierto o bien, frailes de otras comunidades que murieron en ese convento. Aparece una lista de ocho frailes que regresaron al estado secular² por diversas causas y refiere que cinco frailes murieron con el hábito, pero fuera del claustro. Ello nos hace pensar en los trastornos socio-políticos del México decimonónico.

Hay un listado³ de cincuenta y siete frailes que murieron en distintos conventos de la Provincia Mexicana de S. Alberto (en el período comprendido entre el año de 1834 a 1855).

El último folio recoge una lista de aquellos carmelitas descalzos de la Provincia de la Nueva España que murieron en algún convento de las provincias carmelitanas de la Península Ibérica; este elenco sólo menciona el nombre, los cargos que desempeñó y —en ocasiones— su lugar de origen.

Las edades de los difuntos van de los 32 a los 99 años. En la relación de frailes muertos en la Provincia Mexicana, se anotan treinta y seis religiosos de origen español y treinta y

cinco nacidos en territorio mexicano. Puesto que se trata de una orden que, con el paso de los años, se hizo clerical, la mayor parte de los frailes registrados eran sacerdotes; uno era subdiácono; tan sólo trece eran hermanos laicos (o legos); y uno, hermano terciario⁴.

En el folio 7 hay una copia de la patente que testimonia un extraño episodio acaecido en el Desierto de Santa Fe (Cuajimalpa) el miércoles 29 de julio de 1778 hacia las 17.45h. (durante el rezo de vísperas). Mientras se hallaba la comunidad en el coro, un rayo fulminó a los padres Juan de S. Eliseo, José de Jesús-María y Francisco de Jesús-María; curiosamente, dice la narración:

“no perecieron seguidos, sino salteados, de modo que había uno vivo entre dos muertos, y un muerto entre dos vivos, estando tan juntos todos por lo reducido del Corito [...]; todo lo cual nos ha echo adorar la ordenacion del Altísimo, conociendo experimentalmente, que son incomprendibles sus juicios, é investigables sus caminos”

Resalta también la nota escrita⁵ con ocasión del fallecimiento del padre Manuel de S. Juan Crisóstomo, nacido en la Ciudad de México el año 1804. Ocupó varios oficios importantes en el Carmelo. Destacó por su predicación y por sus escritos. Murió en la capital mexicana el 16 de enero de 1853.

Únicamente, aparece una revisión y aprobación del libro⁶ por parte del Superior Provincial, quien en las visitas canónicas a los conventos de la Provincia deja constancia de haber revisado los libros oficiales de la comunidad. Se trata de la visita efectuada por el padre Ángelo-María de S. José el 16 de febrero de 1844.

² En el f. 93.

³ Repartido en dos secciones: la primera comienza del f. 95 al 113 y, la segunda sección, remite al f. 22 y concluye en el 28.

⁴ De la Orden Tercera Carmelitana, pero podía usar el hábito y vivía en el convento.

⁵ Ff. 23-25.

⁶ F.10.

I. M. I.

Libro en que se asientan los Reli-
giosos Difuntos que mueren en este
Sto. Desierto de Carmelitas Descalzas -
Y desde el folio 71. están algunos paxou-
litos, que han muerto en la Puerta de la
Excomunión, hijos de los Servientes, a-
los que se han sepultado en el Claustro.

Todos ellos por la misericor-
dia de Dios Nuestro Señor, Supremo
Señor de Vivos y Muertos.

Requiescant in Pace. Amen.

~ ~ ~ ~ ~
no no no no no no no
no no no no no
no no no no
no no no
no no no
no no no
no no no

(Transcripción)

Portada del Libro manuscrito, ACHCDM,
Sección: Sto.Dto. n.º 7)

15.º En 26 de Marzo de 852 falleció el J.M.J. Narciso de San José, Prior actual de este Sto. Dto. Era natural de S. Gerónimo Acuíco; tenía de edad 45 años 4 meses 29 días y de hábito q.º tomó y profesó en nro. Convento de Puebla 23 años. Fue Prior de nros. Conv. de Libro en que se asientan los Religiosos Difuntos que mueren en este Sto. Desierto de Carmelitas Descalzos y desde el folio 71 están algunos parvulitos que han muerto en la Puerta de la Excomuni6n, hijos de los sirvientes, á los que se hán sepultado en el Claustro.

Todos ellos por la misericordia de Dios Nuestro Señor, supremo Juez de Vivos y Muertos.

Requiescant in Pace. Amen.

[Faint handwritten text, likely bleed-through from the reverse side of the page, mostly illegible.]

15^o En 26 de Abo de 852 falleció el D. P.
F. Narciso de Sr. S. Joré, Pr. actual de este
Sta Dto. Era natural de S. Jerónimo. Estu-
do; tenía de edad 45 años 4 meses 29 días, y
de hábito q.^o tomó y profesó en dicho Convento
de Puebla 23 años. Fue Pr. de otros Conventos
de Celaya, Saltillo, Tehuacan y Sta Dto.
en q. murió. Se le aplicaron los Supragios que
ordenan ntras Sagradas Leyes.

Última nota (f. 113), referida a uno de los priores del S. Desierto)

15.º En 26 de M[ar]zo de 852 falleció el R.P. / Fr. Narciso de Sn. José, Pr[ior] actual de este Sto. Dto. Era natural de S. Gerónimo Aculco; tenía de edad 45 años 4 meses 29 días y de hábito q.º tomó y profesó en nro. Convento de Puebla 23 años. Fué Pr[ior] de ntros. Conv.ºs de Celaya, Salbatierra, Tehuacán y Sto. Dto. en q.º murió. Sele aplicaron los sufragios que ordenan ntras. Sagradas leyes.

Difinidor:

2.º El P.Fr. Juan de la Virgen Vizcaino, Prior q.º fue de Atlixco, Puebla, S.º Angel, Querétaro y Difinidor.

3.º N.P.Fr. Francisco de los Angeles Vizcaino, Ex - Prior de Mexico y otros conv.ºs Difinidor.

4.º El P.Fr. Clemente de la M. de D. Asturiano.

5.º El P.Fr. Juan del Ssm. Sacramento Navarro, Prior q.º fue de Valladolid, Oaxaca y Mito de Profesos.

6.º El P.Fr. Manuel de la Soledad

7.º El P.Fr. José de San Julián, Asturiano.

8.º El P.Fr. Manuel de Jesús, Gallego.

9.º El P.Fr. Juan de S.º Tomás de Aquino, Asturiano.

10.º El P.Fr. Mateo de S.º Buenaventura, Castellano.

11.º El P.Fr. Juan de la Virgen M.ª (Mónje) de Valladolid, Puebla y S.º Joaquín.

12.º El R.Fr. Felicio de la Concepción, Monje q.º fue de Puebla, Tehuacán, y Mito de Novis.

13.º El P.Fr. Ignacio de Concepción, Novis.

14.º El P.Fr. Benigno de los Dolores, Alarcón.

15.º El P.Fr. José de San Joaquín, Oaxaca.

16.º El P.Fr. Man.º de Sta. M.ª Ex - Difinidor.

Listado de los religiosos hijos de esta Provincia que han muerto en distintos conventos (f. 113)

Lista de los Religiosos hijos de esta Provincia que han muerto en España en distintos conventos. A saber

- 1º El P. Fr. Juan de la Madre de Dios. Vizcaíno. Prior que fue de S. Ildefonso, Puebla y Cuadalupe. Difundido.
- 2º El P. Fr. Juan de la Virgen Vizcaíno. Prior q. fue de S. Felices, Puebla, S. Ángel Guere. y Difundido.
- 3º El P. Fr. Francisco de los Ang. Vizcaíno Ex. Prior. Prior de México y otros Con. y Difundido.
- 4º El P. Fr. Clemente de la M. de S. Ascension
- 5º El P. Fr. Juan del S. Sacramento. Vizcaíno, Prior q. fue de Valladolid, de Oaxaca y de S. Pedro de Capatzen
- 6º El P. Fr. Estanislao de la Soledad. Castellano.
- 7º El P. Fr. José de San Hilacion. Ascension
- 8º El P. Fr. Estanislao de S. Juan. Gallego.
- 9º El P. Fr. Juan de S. Tomas de Aguiño. Ascension
- 10º El P. Fr. Estanislao de S. Buenaventura. Castellano.
- 11º El P. Fr. Juan de la Virgen M. (el Torcaes) e Montañas, Prior q. fue de Valladolid, Puebla y S. Joaquin
- 12º El P. Fr. Jacinto de la Concepcion. Montañés. Prior q. fue de S. Felices Tehuacan, y de S. Maria
- 13º El P. Fr. Joaquin de la Concepcion. Montañés.
- 14º El P. Fr. Pantaleon de los Dolores. el Torcaes.
- 15º El P. Fr. José de San Joaquin Ex. Difundido
- 16º El P. Fr. Manuel de S. M. Ex. Difundido.

(Transcripción)

(Transcripción de la *Lista delos Religiosos hijos de esta Provincia que han muerto en España en distintos conventos*, f.115.)

Lista delos Religiosos hijos de esta Provincia que han muerto en España en distintos conventos. Asaver

- 1.º El P.Fr. Juan de la Madre de Dios, Vizcaíno. Prior que fue de Méjico, Puebla y Guadalax.^a Difinidor.
- 2.º El P.Fr. Juan de la Virgen Vizcaíno. Prior q. Fue de Atlixco, Puebla, S.ⁿ Ángel, Querétar.^o y Difinidor.
- 3.º N.P.Fr. Francisco delos Ang.^s Vizcaíno. Ex -Prov.¹ , Prior de México y otros conv.^s y Difinidor.
- 4.º El P.Fr. Clemente de la M.^e de D.^s Asturiano.
- 5.º El P.Fr. Juan del Ssm.^o Sacramen.¹⁰. Navarro, Prior q.^e fué de Valladolid, de Oajaca y Mtro. de Profesos.
- 6.º El P.Fr. Manuel de la Soledad. Castellano.
- 7.º El P.Fr. José de San Hilarión. Asturiano.
- 8.º El P.Fr. Manuel de Jesús. Gallego.
- 9.º El P.Fr. Juan de St.^o Tomás de Aquino. Asturiano.
- 10.º El P.Fr. Matías de S.ⁿ Buenavent^a. Castellano.
- 11.º El P.Fr. Fran.^{co} dela Virgen M.^a (Monarca). Montañés, Prior q. fué de Valladolid, Puebla y S.ⁿ Joaquín.
- 12.º El P.Fr. Jacinto dela Concepción. Montañés. Prior q. fué de Atlixco, Tehuacan, y Mtro. de Novic.^s
- 13.º El P.Fr. Joaquín dela Concepción. Montañés.
- 14.º El P.Fr. Pantaleón delos Dolores. Montañés.
- 15.º El P. Fr. José de San Joaquín Ex -Difinidor.
- 16.º El P.Fr.Man.¹ de Sta. M.^a Ex -Difinidor.

¹ Testimonio de la información producida ante el Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo de Valladolid de Michoacán a pedimento del Muy Ill.^e Ven. Sor. Dean y Cabildo y sobre las particularidades de los cuatro novenos.¹ En realidad con esta real cédula se pretendía reformar la manera

de integramiento que presenté

² David A. Peading. *Una iglesia asediada el obispo de Michoacán 1771-1810* p. 28-35.